

五郷地区学校再編に係る代表者会議【会議概要】

- 1 日 時 令和5年7月19日（水）19時00分～19時50分
- 2 場 所 五郷福祉センター 会議室1・集会室2
- 3 出席者 12名
- ・代表者 9名（次の団体より各2名ずつ選出）
 - 五郷地区自治会長連合会 より 1名（1名欠席）
 - 鶴枝地区自治会長連合会 より 2名
 - 早野中学校PTA より 2名
 - 南中学校PTA より 2名
 - 五郷小学校PTA より 2名
 - ・オブザーバー 3名
早野中学校長、南中学校長、五郷小学校長
- 4 出席職員 6名
- | | |
|----------------|-------|
| 教育部長 | 中村 一之 |
| 教育部次長（教育総務課長） | 白井 康史 |
| 教育総務課学校再編推進室室長 | 大橋 康博 |
| 教育総務課学校再編推進室主査 | 山田 晃義 |
| 教育総務課学校再編推進室主事 | 根本 亮子 |
| 教育総務課学校再編推進室 | 古市 利行 |

会議内容

- 1 開会
- 2 あいさつ
中村教育部長からあいさつ
- 3 協議事項
- (1) これまでの経緯
資料に基づき、茂原市学校再編第二次実施計画策定の経緯、五郷地区学校再編に係る代表者会議の趣旨、説明会等の開催状況、学校再編に係るスケジュールのイメージを説明した。
- (進 行) ご質問やご不明点があれば、お願いします。
- (出席者) 2点ほど質問する。
1点目は、資料1の3ページの③説明会等の開催状況に、令和5年4月21日の「南中学校PTA合同委員会における説明」とあるが、この合同委員会の位置付けを教えてください。他は総会となっているので、確認する。
もう1点は、資料1の4ページの④学校再編に係るスケジュールのイメージの中に、交流事業として「部活動の交流」とある。いま現在、働き方改革等で先生方の負担を減らすために部活動は縮小傾向にあると思うが、そういった中で、この部活動の交流はどの

ように行われるのか。ただ、今の時点ではイメージで、この辺は変わっていくのかなと思う。

また、西陵中・富士見中の統合時には、他にどのような交流が行われたのか、教えていただける範囲でお答えいただきたい。

(事務局) まず、1点目の南中学校PTA合同委員会の位置付けについては、南中学校では(PTAの)総会が書面開催となったので、まずそちらの方で直接の説明ができなかった。その中で、合同委員会が開催されて多くの保護者の皆様がいらっしゃると伺い、このタイミングで私どもが出向いて説明をさせていただいたというのが内容になる。

(出席者) 南中のPTAの代表からも説明する。(合同委員会は)PTAの役員決めを行う会議で、1年生の保護者の参加が多い傾向にある。その中で、南中学校と早野中学校の学校再編について説明していただき、1年生の保護者にも真剣に話を聞いていただけたと思う。

(事務局) ご説明感謝する。続いて部活動の交流等について、学校から少しご意見をいただけるとありがたいが、いかがか。

(校長) 部活動に関しては、地域移行という流れがある中ではあるが、今のところ、早野中学校と南中学校は従来どおりの部活動の状況を維持している。早野中学校は生徒数が減少傾向にあり、現状としては、野球部は早野中学校と南中学校で合同チームとなっている。総体が終わったが、おそらく新チームでも同じような形で続いていくのではないかと思う。

また、来年の令和6年度に上がってくる1年生が中学3年生の時に南中と統合する見込みである。令和6年度の総体が終わり、新体制になったところから少しずつ交流ができればよいというスケジュール感を持っている。令和6～7年度で合同練習等を組みながら、交流していきたいと考えている。

そして、交流事業として、今年度から交流事業を開始する見込みがある。このことについては、早野中学校で県の教育委員会の指定を受け、11月上旬にがん教育の公開研究会をやることになっている。長生ブロックの保健体育の教員が授業を見に来るが、この機会を利用して、南中学校の一部の学年に授業をリモートで見てもらおうような計画を進めている。

(事務局) ご説明感謝する。もうひとつご質問のあった西陵中と富士見中の統合時ということだが、この時は、(西陵中の生徒が)富士見中の運動会に参加したり、校外学習や文化祭等で交流を図ったと伺っている。

(進行) 他にご質問等はあるか。

(出席者) 2点ほど確認したい。

まず1点目だが、今回の統廃合は、五郷小学校、また早野中学校は概ね了承している。今後の学区の見直しに係る話で、五郷小学校が人数が少なくなっている状況ではあるが、地域での活動やまちづくり協議会等もある中で、五郷小の存続は希望する。今後、学区の見直しを行う時に、五郷小が存続できるようお願いしたい。学区を見ると、東部小、萩原小が多い。東側の学校区では人が増えてきているイメージである。逆に、南側と西側の鶴枝地区、五郷地区、二宮地区では、小学生を含めて少子化が進んできている状況が見られる。今後学区の見直し等も行う中で、できれば五郷小を残していただきたいという要望である。

もう1点、統廃合後の跡地利用についてである。早野中学校の跡地は今後どのようなのか、方向性等が分かれば教えてほしい。

(事務局) まず、ご要望いただいた学区の見直しについては、今後統合を進めていく中では、やはり学区を見ていかなければならないと思う。また小中一貫教育との兼ね合いもあるので、その中で学区の見直しは必要な視点ではあると考えている。

続いて、学校施設の跡地利用については、まず庁内で行政需要があるかどうかの確認を行う。行政需要がない場合には、民間での活用を検討していく流れとなっている。特に学校施設が避難所に、今回は避難所になっていないが、指定されている場合には、避難所機能も残していくという方針となっている。なお、旧西陵中の例で申し上げますと、体育館とグラウンドについては行政需要があり、市で管理を行って、総合型地域スポーツクラブとして、そして避難所として利用している。校舎については行政需要がなかったので、サウンディング調査を実施し、利用意向があったため公募型のプロポーザルで学校法人に貸し付けをしている。このように、まずは行政需要を確認し、その後、民間への貸し付けを検討していくという流れになっている。

(出席者) 早野中は全部市の土地なのか。一部借り上げの土地等はあるのか。

(事務局) すべて市の土地となっている。

(出席者) 了解した。先ほど部活動が縮小していくという話もあったが、総合型の地域スポーツクラブの設立など、学校の施設であるため体育館や野球場等も揃っているの、うまく跡地を利用していただければと思う。おそらく自治会はみんなそこを思っている。廃校になった後、(間が)空かないよう、どのように活用できるかを地域の意見を吸い上げていただきたい。

(進 行) 他にご質問等はあるか。

(出席者) 2点ほど確認したい。

まず、資料2の5ページの5番に関連して、制服やジャージはどうするのか、以前私も質問したことがある。人によっては、どうせ一緒になるなら同じようなもので揃えて、一緒の形で卒業したいというご意見をお持ちの方もいらっしゃった。学校が別々なところで揃えるのは難しいと思うが、例えば、野球部のユニフォームの件であれば、アンダーシャツやストッキングなどを同じ方向性とするのも手ではないか。

続いて2点目だが、現時点で野球部が連合チームとなっており、もっと一緒に練習する機会があったらと思う。連合でも人数が少なく、ゲーム形式の練習が難しいため、合同で練習する際に、例えばもう1校加えて、3校で合同練習を行うなど調整していただければありがたい。

(校 長) 制服に関しては、統合に向けて制服をどのようにしていくか、変える・変えないも含めて下準備をしている最中である。制服検討委員会なるものを立ち上げたいと考えている。LGBT等、そういったことも含めて、制服に関しては検討するよい機会ではないかと捉えている。あと、中学3年生あるいは2年生になって統合する生徒に関しても、どのような形にしていくか考えてまいりたい。ただ、今のところ制服に関しては、女子も似たようなデザインのものを着用しているので、そのままでよいか、あるいは根本的に変えていく必要があるのか、これから話し合いを持っていく必要があると考えている。今は、そういった立ち上げの準備や、情報収集を少しずつ進めているような状況である。

部活動、特に野球部に関しては、夏も合同練習の機会は持つという話は聞いているが、今あったお話の内容に関して今ここで答えを出すことはできないので、そのようなお話があったことは野球部の顧問に伝えておく。

(事務局) 基本的には学校統合準備会や統合準備委員会が立ち上がって協議がされていくが、早野中学校では現在の学校の決まりの中で、(南中学校に)合わせられるようなところは事前に準備をしていただいていると感じている。実際、早野中学校の方では靴下等を少し変えて、種類を増やすような形をとられていると伺ったが、いかがか。

(校長) 校則については、見直しを行っている。世の中の流れもあり、早野中学校も通学靴や靴下に関して、少し自由化する方向で校則を変えている。今後またそういったご要望等があった場合は、検討していくような心構えでいる。

(進行) 他にご質問等あるか。よろしいか。
では、続いて次第の(2)課題について、事務局から説明する。

(事務局) それでは(2)課題について、説明する。まず、通学道路の整備ということで、資料2の3ページに「3 通学道路の整備計画(案)」を掲載している。こちらについては、早野中の地域の生徒が南中へ通学する際に通ると想定される場所を整備していく計画となっている。令和4～5年度での用地買収、令和6～7年度での整備工事を目指す計画で現在進めている。今年度、一部工事を実施する予定があると伺っている。
続いて、南中学校の土砂災害対策ということで、資料2の4ページの「4 南中学校の土砂災害対策における計画(案)」をご覧いただきたい。こちらについては、令和4年度に測量調査は終了しており、現在、地質調査と、どのような対策が適切かというところを踏まえた設計の方を実施する方向で進めているところである。その後、令和6～7年度で対策工事を実施していく考えである。
教育委員会では、大きくこの2つを課題として考えている。簡単だが、説明は以上である。

(進行) ただいま通学道路の整備と南中学校の土砂災害対策について、今の状況を説明したが、このことについて何かご質問等はあるか。

(出席者) 通学路の安全確保ということで、部活動の合同練習があり、その際に中善寺の自宅から南中まで自転車で子供と一緒に走ってみた。ファミリーマート前交差点からびいのさんの途中までは整備されるということで、確実にやっていただけというのは理解している。ただ、このびいのさんからコスモマンション前の南中の通りの歩道の真ん中に、緑色のポールが立っている。それが、自転車で行き交う場合に支障にならないのかな、昼間ならよいが夜だと大丈夫かなと思った。多くの生徒たちが通学すると予想されるので、いま一度、確認していただきたい。
また、河川の工事で、早野南町交差点から、中善寺、長南町に抜ける道路は、時間帯によってはダンプが非常に多く走っている。最近苦情があったのか見当たらなくなったが、ツルハドラッグさんの駐車場に何台か停まっていることもあった。回送バスなんかも来ているので、大型車両が本当にここを通過して大丈夫なのか。(ファミリーマート前交差点からの道の)途中から先のびいのさんまでの間では歩道がない箇所もあるので、そのあたりを市の方で確認していただきたいと、意見として申し上げる。

(事務局) いま一度通学路の点検をというお話をいただいたが、今後、統合に向けて準備していく中で確認し、必要な対策があれば講じてまいりたいと考えている。

(進 行) 他にご質問等はあるか。

(出席者) ファミリーマート前交差点のところは、県の事業で右折レーンを作る計画である。そこから、(資料2の3ページの3で) 濃い線が入って太くなっているが、事業は遅れていないか。市側と県側との事業が絡んでくるところなので、いま一度、県の方とも確認された方がよからうと思う。

(事務局) (道路整備) 事業については、各道路部局の方で調整し、協議しながら進めることになっている。よろしく願います。

(進 行) 他にご質問等はあるか。これまで挙げてきた項目以外についても、何かご不明点等があればご意見いただければと思うが、いかがか。よろしいか。

(特になし)

それでは、本日いろいろご意見をいただいたが、すでに市の方で取り組んでいる内容もあり、それは今後も進めていくとお話をさせていただいた。

本日の会議を含めて、これまでの説明会等でいろいろな課題が出てきた中で、概ね課題の方は出尽くしてきたと感じている。

市としては、茂原市学校再編第二次実施計画の内容のとおり、令和8年4月1日に南中学校と早野中学校の統合を行い、現在の南中学校を校舎として使用するというで進めていきたいと考えている。ついては、先ほど説明したとおり、来年度に統合準備委員会を設置し、さらに具体的な協議を進めていきたいと考えているが、よろしいか。

このような形で進めてよろしいか。

(※特に異議なく了承される。)

(進 行) それでは、皆様と共通理解のもと、次の段階に進めていきたいと思う。統合準備委員会については、来年の令和6年度の設置を予定しており、委員を決める必要があるので、その際には関係する団体のPTAや自治会長連合会に委員の推薦依頼を出させていただきたいと思っているので、よろしく願います。

それから、この代表者会議は、今後何か議題が生じたら再度お集まりいただき、内容について協議をしていただきたいと考えている。特段の問題がなければ、この代表者会議は今回で終了とさせていただきたいと思っているが、よろしいか。

(※特に異議なく了承される。)

(進 行) では、次第に戻り、「4 その他」として何か皆様からあるか。よろしいか。

それでは、最後になったが、連絡事項を申し上げる。本日の会議内容については、会議録として取りまとめ、後日、皆様方に郵送でお送りする。内容を確認していただき、問題なければ市のウェブページに掲載させていただきたいと思っている。

それでは、本日は長時間にわたりご協議いただき、感謝する。以上をもって、五郷地区学校再編に係る代表者会議を終了する。